

HOY Tamaulipas

Situación actual y perspectivas economía mexicana

Por: Jorge Lera Mejía 18/03/2014 | Actualizada a las 22:16h

 |  

 Share 1  Tweet 1  Google + 1  Email 2

La Nota se ha leído 181 Veces

SITUACIÓN DE ECONOMÍA MEXICANA VISTA POR EMPRESARIOS: Las previsiones sobre el crecimiento de la economía mexicana para este año siguen a la baja: El Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF) ajustó este martes 18 de marzo, por segunda vez, su pronóstico de 3.3% a 3.1% (el mes pasado lo hizo de 3.9% a 3.3%).

Lejos de despejarse el escenario económico, conforme avanza el año los nubarrones se hacen presentes. De hecho, el presidente del IMEF, Daniel Calleja, señaló que "enero y febrero fueron lentos en la economía, así empezó el año. Hay factores externos que hacen que esta recuperación sea lenta, y a su vez cae el ánimo de los empresarios y de los inversionistas".

El directivo precisó que existe aún la incertidumbre en el desempeño de la economía global, un retraso mayor en la recuperación de Estados Unidos, así como el cambio en la política monetaria de ese país. El IMEF consideró necesario que el gobierno trabaje para dar certidumbre a los empresarios mexicanos, así como ejercer el gasto de manera correcta, ya que el motor interno avanza a paso lento ante situaciones como la inseguridad.

Con lo anterior, el organismo no sólo disminuyó el pronóstico de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para el 2014, también ajustó a la baja la proyección de empleos creados que pasó de 595 mil a 585 mil plazas, cuando los requerimientos del "bono demográfico" es de al menos 1.2 millones de empleos por año; el tipo de cambio pasó de 13.10 pesos por dólar, por arriba de las 12.94 unidades del reporte anterior; mientras que la inflación alcanzaría una tasa de 3.9%, dentro del rango propuesto por el Banco de México (Banxico).

Para él IMEF hay factores positivos como las once reformas estructurales, sobre todo la energética, pero no se verán los efectos este año, por lo que el estimado de crecimiento aún no incorpora el impacto de estos cambios. No obstante dijo que es necesario conocer las leyes secundarias de las reformas, como la energética y de telecomunicaciones para ver su alcance (Fuente: Juan Carlos Cruz, Revista Proceso, 18/3/14).



Jorge Alfredo Lera Mejía

Tampiqueño, Economista (ITAM), LAE,

Maestro en Economía y Doctorando en Administración Pública (UAT). Asociado del INAP, Subsecretario del Exterior de la Federación del Colegio Nacional de Economistas y Vicepresidente zona noreste de la LER. Inicia su carrera en 1977 y ha desempeñado diversos cargos en la Administración Pública Federal, en Michoacán y en Tamaulipas. Catedrático en la UNAM, ITAM, ULSA y actualmente profesor-investigador por la UAT.

PREOCUPACIÓN EN PAÍSES EMERGENTES: Existe en la economía de México una importante preocupación por los analistas económico-financieros, por los efectos negativos en las economías de algunos países emergentes, ante el final de las políticas promotoras de actividad económica, que inyectaron liquidez a través de sus Bancos Centrales.

Consecuentemente las monedas de diversos países emergentes pasaron por momentos cambiarios de volatilidad e inflación, que culminaron con depreciaciones de sus monedas, algunos más y otros menos. La mayoría de las monedas de los países emergentes fueron afectadas por las salidas de capital hacia activos de mayor calidad y valor. Los más afectados han sido Argentina, Rusia, y Brasil.

México es algo diferente. Por un lado, ha mantenido la estabilidad económica por muchos años, como objetivo de política monetaria y, por otro lado, llevó a cabo once reformas estructurales, largamente analizadas y programadas; mismas que promulgó durante el 2013.

El consenso de Expertos, así como de las instituciones internacionales como la CEPAL, FMI, Banco Mundial, OCDE, BID, y otros, han coincidido en expresar que México atraviesa por un sendero diferente, por su instrumentación de las importantes reformas estructurales que ya mejoran el contexto constitucional reformado y se cristalizarán con las leyes secundarias.

Coincidió con este diagnóstico la calificadora **Moody's Investor Services**, que le subió la calificación a México de "bbb" a "A3" en fecha reciente. Por lo anterior, se proyectan resultados más favorables este año, que lo logrado en el año anterior: un Producto Interno Bruto de entre 3.5% y 4% para este año, en contraste con el 1.1% de 2013.

Sin embargo está en duda la actual escalada inflacionaria del país. "El incremento registrado en enero de 2014, fue resultado del impacto de los nuevos impuestos relacionados con la reforma fiscal del año pasado", explicó el Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo.

PERSPECTIVAS RESTO DEL AÑO 2014: Sin duda el crecimiento que se reportará para la economía mexicana, en el primer trimestre del año en curso, será inferior a lo esperado dado el lento crecimiento que se viene registrando en los países motores de la economía mundial.

Los europeos, por su parte, han seguido con crecimientos promedio del PIB cercanos a cero. Igual es el caso de los países latinoamericanos, que tampoco están boyantes como en años pasados. Estados Unidos reportará desaceleres de su economía en el primer trimestre; y China está registrando ritmos de crecimiento, pero en rangos más bajos a los vistos en los últimos años: probablemente alrededor del 5% o 6%, según expertos observadores, muy lejanos de sus 8% a 10% acostumbrados.

Además, esa marcada desaceleración de la segunda economía del mundo está golpeando los precios de algunas materias primas, lo que ha causado un declive en las "commodities" industriales que van desde el cobre hasta el mineral de hierro y el carbón de coque, considerados por muchos como barómetros de la economía china, que es la principal consumidora de éstos (Fuente: J. Alberto Cano, Pdte. Federación de Colegio de Economistas de la RM, 17/3/14).

MEDIDAS URGENTES: Por el análisis anterior, existe un consenso ciudadano que el gobierno mexicano debe atender con urgencia, soltando la inversión vía gasto público, principalmente en el sector construcción de infraestructura y vivienda, para despertar el motor interno de la economía.

También requiere poner orden en la política de seguridad interna y administración de la justicia, por los altos índices de inseguridad, secuestros, extorsiones y violencia que mantiene estancados los índices de inversión privada.

Otorgar facilidades a los inversionistas y certeza jurídica en tiempos de crisis, en lugar de apretar con las actuales medidas fiscalistas, incluyendo los cambios en la facturación electrónica contra los pequeños empresarios y profesionistas.

Fomentar la apertura de la válvula del financiamiento bancario como medida de apremio que se busca mediante la reciente reforma financiera, requiere su aterrizaje urgente. Todo esto, en la búsqueda de ampliar y fomentar a los actuales empresarios pymes, para la generación de más y mejores empleos, y el disparo de la economía interna ahora estancada.